

Comité de Representantes



ALADI

Asociación Latinoamericana
de Integración
Associação Latino-Americana
de Integração

Extracto de la 404a. sesión
(Extraordinaria)
18 de febrero de 1992

RESERVADO

El Señor Presidente, a nombre del Comité, y el Señor Secretario General dan la bienvenida al Excelentísimo Señor Embajador Ignacio Villaseñor, Representante Permanente de México ante el Comité de Representantes de la ALADI.



APROBADA
en la 416 a. Sesión

ALADI/CR/Acta 404
(Extraordinaria)
18 de febrero de 1992
Horas: 12.00 a 12.30

ORDEN DEL DIA

Incorporación del Excelentísimo Señor Embajador Ignacio Villaseñor, Representante Permanente de México ante el Comité de Representantes de la ALADI.

Preside:

RAIMUNDO BARROS CHARLIN

Asisten: Arturo Hotton Risler (Argentina); Roberto Finot (Bolivia); José Jerónimo Moscardo de Souza y Ruy Pereira (Brasil); Jorge E. Garavito Durán y Patricia Dávila de Navas (Colombia); Raimundo Barros Charlin y Manuel Valencia Astorga (Chile); Franklin Buitrón Aguilar y Roberto Proaño Rivas (Ecuador); Ignacio Villaseñor, Vicente Muñiz, Dora Rodríguez, José Pedro Pereyra Hernández, Jorge Ramírez Guerrero y María de los Angeles Arriola (México); Efraín Darío Centurión y Santiago Alberto Amarilla Vargas (Paraguay); Pablo Portugal Rodríguez (Perú); Néstor Cosentino (Uruguay); Germán Lairer, Pedro Revollo Salazar y Antonieta Arcaya Smith (Venezuela); Jacques Rial (Suiza).

Secretario General: Jorge Luis Ordóñez Gómez.

Subsecretario: Antonio José de Cerqueira Antunes.

PRESIDENTE. Damos comienzo a la 404a. sesión, extraordinaria, destinada a recibir al Excelentísimo Señor Embajador Ignacio Villaseñor, Representante Permanente de México ante el Comité de Representantes de la ALADI.

Le ruego al Secretario General que dé lectura a las cartas credenciales del Embajador Villaseñor.

SECRETARIA (Delfina Olaso). "Tlatelolco, D.F., a 24 de enero de 1992. Señor Jorge Luis Ordóñez, Secretario General de la Asociación Latinoamericana de Integración. Montevideo, Uruguay.

Señor Secretario General:

Tengo el honor de comunicar a usted que el Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos ha tenido a bien designar al Señor Embajador Ignacio Villaseñor Arano, como Representante Permanente ante la Asociación Latinoamericana de Integración con sede en esa ciudad.

Aprovecho la ocasión para reiterar a usted las seguridades de mi más alta y distinguida consideración. (Fdo.): El Secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana."

PRESIDENTE. Muchas gracias.

Señor Embajador Villaseñor: es realmente un honor y un agrado recibirlo a usted hoy día en el marco de este Comité.

Sería redundante extendernos en consideraciones sobre la importancia de México para la integración regional. Le corresponderá a usted, Señor Embajador, identificar los vínculos de su país con la región en estos momentos decisivos de la historia latinoamericana.

Yo no lo conocía, Señor Embajador, pero la intensidad de los trabajos en que estamos empeñados en estos últimos días y en conversaciones personales con usted, he percibido, con certeza, que tras su apariencia sencilla está un hombre realmente inteligente, equilibrado, sensato.

Pienso, sinceramente, Señor Embajador, que necesitamos más que nunca en esta Asociación el aporte de una persona con sus condiciones.

El Embajador Villaseñor es licenciado en relaciones internacionales; fue Director General del Servicio Diplomático de su país durante tres años; fue Director General de Organismos Regionales en su Cancillería por tres años; Director de Asuntos

ac

Políticos; Coordinador General de Asuntos Bilaterales; y acaba de terminar su período como Embajador en Ecuador.

Sea muy bienvenido, Señor Embajador; ésta es su Casa y nos felicitamos de contar con su presencia.

El Señor Secretario General tiene la palabra.

SECRETARIO GENERAL. Mil gracias, Señor Presidente por esta oportunidad que me da para expresarle al Excelentísimo Señor Embajador Ignacio Villaseñor la más extraordinaria complacencia de la Secretaría General por contarle entre nosotros.

Tenemos la certeza de que la dilatada experiencia internacional, especialmente latinoamericana, del Embajador Villaseñor, va a ser de gran beneficio para los trabajos de esta Asociación, para los objetivos, para las ambiciones de esta Asociación.

Ya en la Reunión de Cancilleres de la ALADI, celebrada en México, tuve la oportunidad de utilizar una frase de Carlos Fuentes, ese gran escritor mexicano cuando decía: "en nosotros comienza el sur". Y, efectivamente, ese sur que comienza en el Río Bravo, que termina en la Patagonia, de ese sur México es una pieza fundamental: es un engranaje imprescindible en la integración latinoamericana.

Qué país, como México, tiene tan acendrado su sentimiento nacionalista, su sentimiento latinoamericano, indoamericano, es tan latinoamericano México como todos nuestros países.

La Secretaría siempre ha sentido el respaldo eficiente, directo y permanente de México, como el de los demás países. Siempre hemos contado con el apoyo indeclinable de México en este proyecto de la integración latinoamericana.

Es imposible omitir acá la gratísima visita que recibimos del Excelentísimo Señor Presidente Salinas de Gortari, y anteriormente la visita del Excelentísimo Señor Canciller de México, que vinieron en visita expresa a la ALADI.

Hechos con los cuales sentimos nosotros un gran respaldo.

México es el puente de la integración americana.

Pensamos que las negociaciones de México con los Estados Unidos y con el Canadá van a ser negociaciones importantes para toda la región.

Pensamos, como lo han expresado nuestros Presidentes, que son esfuerzos orientados en esa más amplia integración, que es

ac

la integración hemisférica, para la cual ALADI tiene que hacer también aportes significativos.

Quiero expresarle los mejores augurios de éxito en su gestión. En estos pocos días en que hemos tenido la oportunidad de intercambiar opiniones con el Señor Embajador, nos hemos formado una magnífica impresión sobre su personalidad, sobre lo que usted piensa de esta Asociación y de la integración. Sobre su íntima convicción de que la integración ya no es una alternativa sino el camino de América Latina.

Ha llegado en un momento importante de nuestra Asociación, como usted lo ha escuchado de labios de varios Embajadores de dilatada experiencia en esta Asociación; nunca en ALADI se había hecho un seminario de introspección para la proyección de la Asociación como el que se está haciendo en este momento.

Pienso personalmente que por fin la Asociación hizo un esfuerzo de evaluación y de redefinición serio e importante de sus objetivos. La Asociación creo que había perdido la brújula en los últimos seis meses, no por culpa nuestra sino por las necesidades que hay de adaptarse a los nuevos tiempos.

Quiero felicitar al Señor Embajador y darle la más afectuosa bienvenida en nombre de la Secretaría.

Gracias, Señor Presidente.

PRESIDENTE. Tiene la palabra el Señor Embajador de México, Ignacio Villaseñor.

Representación de MEXICO (Ignacio Villaseñor). Gracias, Señor Presidente.

Quisiera, en primer término, agradecer las palabras tan generosas que nuestro Presidente, el Embajador Barros, ha tenido hacia mi persona. Y, desde luego, los conceptos tan fecundos, tan amplios con que el Señor Secretario General, Jorge Luis Ordóñez, se ha referido a mi país. Quedo muy reconocido por estas expresiones tan gentiles de ambos.

Señor Presidente del Comité de Representantes, Embajador Raimundo Barros Charlin; Señor Vicepresidente, Embajador Jorge E. Garavito Durán; Señores Representantes Permanentes; Señor Secretario General, Jorge Luis Ordóñez; Señor Subsecretario, Antonio José de Cerqueira Antunes; Señoras y Señores: es muy grato y honroso para mí incorporarme formalmente a los trabajos de este Comité de Representantes de la Asociación Latinoamericana de Integración y participar con los distinguidos Representantes

ac

Permanentes, el Secretario General y los integrantes de las delegaciones y de la Secretaría General en la labor conjunta de impulsar la integración económica regional.

En el umbral de lo que se vislumbra como un proceso sostenido de recuperación económica, América Latina enfrenta los renovados retos del desarrollo y de la integración regional. Mediante la profunda reestructuración del sistema productivo, la apertura comercial y la progresiva y más intensa vinculación con la economía internacional, la crisis regional está cediendo el paso a un amplio proceso de reformas económicas y sociales en la gran mayoría de los países latinoamericanos, abriendo con ello vías de crecimiento y posibilidades inéditas para reactivar el potencial de sus economías. De esta forma la región comienza a asumir el reto de asegurar un espacio en la gestación de la nueva economía internacional. Pero ello no hace sino subrayar los grandes desafíos latentes para la región en su esfuerzo de modernización productiva y social; en particular el desarrollo social y económico y la integración regional como instrumento de lo primero.

En el panorama actual de la integración destacan los avances vigorosos y rápidos en la consolidación y perfeccionamiento de los acuerdos subregionales, hecho que refleja el ritmo de la reforma económica, la apertura comercial y la determinación a incorporarse a la economía global.

Debemos, sin embargo, preguntarnos si la integración podrá mantener su ritmo ascendente bajo el impulso exclusivo de la desgravación arancelaria y la eliminación de obstáculos al comercio. Sin una adecuada y eficaz armonización de las políticas económicas, el mecanismo de desgravación comercial se enfrentará a sus propias limitaciones.

En octubre de 1990, en este recinto, el Presidente Salinas de Gortari propuso, enfocando una nueva estrategia, un conjunto de acciones para reactivar la integración, remover los obstáculos que se oponen a ella y avanzar con prontitud y eficacia en la complementación económica, la expansión del intercambio y la profundización del proceso así como asegurar la compatibilidad y convergencia de los esquemas subregionales. Ese mismo mes, en la Cumbre Presidencial de Caracas, los Mandatarios de los países miembros de ALADI acogieron y refrendaron la propuesta comprometiéndose a la consecución de sus objetivos en el corto plazo.

Para mi país es éste un reto que queremos acometer brazo con brazo al lado de nuestros socios de ALADI. Están vigentes las propuestas hechas por el Presidente Salinas de Gortari como vigente es también el reto y el imperativo de trabajar unidos en su consecución.

México proseguirá sostenidamente su labor de concertación de acuerdos de desgravación arancelaria ampliados como un medio para acelerar la integración en América Latina.

Al Acuerdo de Complementación Económica suscrito con Chile en setiembre del año pasado habrán de sucederse otros más en un futuro cercano. Las negociaciones con los respectivos países están en un grado de concertación muy avanzado e incluyen además países latinoamericanos que no forman parte de la ALADI.

Sin la participación plena y decidida de todos y cada uno de los países miembros de la ALADI se dificultará remover los obstáculos y realizar las acciones concretas que demanda una más estrecha y profunda interacción de las economías regionales. Esta es y tendrá que seguir siendo una labor de todos los países sin excepción, si realmente queremos alcanzar los objetivos que nuestros propios Gobiernos, de manera clara y categórica, se han comprometido a lograr; y de ello han dejado constancia inequívoca en las distintas ocasiones en que se han pronunciado acerca del tema, pero también en los mandatos de las Quinta y Sexta Reuniones del Consejo de Ministros, que no dejan duda alguna sobre la determinación de nuestros países y Gobiernos a acometer a fondo mediante resultados concretos el propósito de integrarnos.

En su vertiente social, cultural y humana la integración es un hecho que se está dando cotidianamente entre los pueblos latinoamericanos a través de las expresiones de la cultura, el arte, la música y la literatura. El turismo se perfila igualmente como un factor de gran fuerza y vigor integracionista.

Nuestra labor en el Comité de Representantes necesariamente tiene que reflejar con fidelidad y mediante acciones y resultados concretos la decisión política de llevar a feliz término el proceso de integración de la economía regional. Es sin duda enorme la responsabilidad que recae en el Comité y en cada uno de nosotros puesto que de su cumplimiento depende en buena medida que avancemos o no en este objetivo común.

Esperamos de la Secretaría, en el marco de las atribuciones y funciones que le corresponden, una labor sistemática de apoyo a la identificación de tareas y proyectos que son indispensables para la buena marcha de ALADI. Desempeñar cabalmente esa función debe ser uno de los objetivos principales.

Se tienen las orientaciones políticas, los lineamientos precisos y la voluntad indeclinable de nuestros Gobiernos. Con ello y el trabajo y las aportaciones de este Comité Permanente y de la Secretaría General, la Asociación está en condiciones de acometer con espíritu constructivo y comprometido una labor fructífera a lo largo del corriente año de 1992 y los subsecuen-

tes para imprimir un impulso vigoroso y eficaz al proceso de integración económica regional, especialmente en lo que atañe a complementación económica, coordinación gradual de las políticas de desarrollo y la cooperación en los campos de la ciencia y la tecnología, finanzas, transportes y comunicaciones, turismo y otros.

En su condición de país latinoamericano, México asigna a su activa participación en el proceso la más alta prioridad nacional, y mantiene firme su determinación de contribuir con acciones pragmáticas y eficaces a fortalecerlo y convertirlo en un hecho cada vez más palpable y del cual se deriven beneficios para todos los países que forman esta Asociación.

Es en ese espíritu que ofrezco al Comité de Representantes, a la Secretaría General y a cada uno de mis colegas la más amplia y estrecha colaboración.

Muchas gracias.

- Aplausos.

PRESIDENTE. Muchas gracias, Señor Embajador.

El Señor Embajador del Brasil tiene la palabra.

Representación del BRASIL (José Jerónimo Moscardo de Souza).
Señor Presidente: hay una dimensión que faltó mencionar. Es la dimensión afectiva.

Hay culturas que no valoran la dimensión de la amistad y la dimensión del afecto. Y nuestra cultura, la cultura latina, y no solamente latinoamericana, valora la amistad. Y lo que ocurre en el Comité ahora, lo que ocurre en este proceso de integración latinoamericana es que hay una inspiración muy grande, que es de la confianza y de la amistad. Acá nos reunimos no solamente como Representantes sino como amigos, lo que permite algo: una libertad, una sinceridad como yo no encuentro en otros órganos internacionales.

Ahora, acá, acrecentando este patrimonio de amigos nos llega Ignacio Villaseñor a quien aprendía a admirar en otros foros internacionales, en la OEA. Y se agrega a estos amigos que ya están aquí; a Franklin Buitrón, a quien conocí aquí hace veinte años; al Embajador del Paraguay, Centurión, a quien conocí también acá en las lides de la integración; a Muñiz, que conozco y admiro también hace veinte años; y además se agrega el personal de la Secretaría, para no hablar de Ruocco, que es una figura, ya un patrimonio histórico de la ALADI y no solamente de la

ac

ALADI, de la integración latinoamericana; y tantas otras personas de la Secretaría.

Creo que esta dimensión afectiva nos permite crear mucho más, y nos permite tener una libertad de diálogo y pensar en términos positivos en pro de la integración latinoamericana; que no es solamente la integración de los Estados; es la integración en pro de la persona; es una integración con una dimensión humanista. Y nada más importante que traer acá a un representante como Ignacio Villaseñor que trae la dimensión de México, que ha sido tan importante en el liderazgo latinoamericano, con un protagonismo extraordinario, no solamente en la parte comercial, sino también en la parte cultural.

Un liderazgo extraordinario; tenemos mucho que aprender de lo que ha hecho en México, no solamente en la parte comercial y política, sino en la parte cultural.

Muchas gracias.

PRESIDENTE. Gracias, Señor Embajador.

Representación de COLOMBIA (Jorge E. Garavito Durán). Quería proponer que tuviéramos una reunión confidencial de los Embajadores, tal vez después del brindis en honor del Señor Embajador de México; una cuestión de cinco minutos sobre un tema importante de la Asociación.

PRESIDENTE. Así se hará.

Se levanta la sesión; pasamos a un brindis en honor del Embajador Ignacio Villaseñor, Representante de México.